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让牌子名副其实
胡海明

! ! ! !刻有单位的名称及各种荣誉称号! 项目名称的铜

牌是常见之物"有时"反而有点熟视无睹#

最近去一所实验小学联系工作" 看见学校大门的

两侧围墻上悬挂着许许多多大小不一的正方形铜牌"

既有历年获颁的各种荣誉称号" 又有政府职能部门和

教育局联合下发的各种$学校%及$教育基地%的铜牌"

还有的是和外省市联合设立的各种培训基地&&粗略

数了一下"共有四十多块' 由于$严重超员%"有些铜牌

只能$栖身%一

隅" 挂在了学

校的金属围栏

上&&

和学校负

责人聊起时"他无奈地说"也许是名校效应$作祟%"常

被上级部门看中用来撑门面"各种名号纷至沓来"有些

所谓的$学校%$基地%建立以后没有开过一次学"办过

一次班"唯一的用途便是应付上级的各种检查和考核'

由此想到"诸如此类的现象并不仅仅中小学校有"

在我们社会的各个领域普遍存在' 常常是揭牌仪式隆

重热烈"仪式过后归于平静"不过像是一场$表演秀%'

而这些$冷得快%的背后"折射出的是有关部门在考虑

问题!谋划布局上的冲动和不成熟' 虎头蛇尾"做岀来

的事情往往就会$半吊子%"既浪费了公共财力"又寒了

老百姓的心"而那些$一阵风%成就的产物成了一种刺

眼又滑稽的摆设'

笔者以为" 对那些林林总总的铜牌

是否也应该清理一下" 对那些 $僵尸铜

牌%"应及时让其$退休%"让$货真价实%

的铜牌$上岗%"发挥它应有的作用(
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! ! ! !本届上海书市上，一套花费三年多时间编纂、共计
!"大册的《青少年书法实用教程》受到读者青睐。
读者对这套书给予足够的关注，并非心血来潮，很

可能三年前的今天，他们已经获知这套书开始启动编
辑程序，因为这是他们需要的书。上海市书法家协会主
席周志高和我担任总主编，并由我担任各分册主编。尤
其值得一提的是，一些教授、学者、著名书法家、美术馆
馆长和资深书法教师进入了编委会。有人评价说，这套
书，填补了真、草、隶、篆、行五种书体系列辅导教程上
的一个空白，那是毫不夸张的。
为什么我们想到要编这样一套书？
从大的一方面说，数千年来，中国书法历经从甲骨

文到钟鼎金文再到篆、隶、草、楷、行的嬗变，承载着延
续中华文明的重大责任，承载着传承中
华文明、中华民族的思想精华和道德精
髓，维系着中华民族的精神纽带。不忘本
源才能开辟未来，善于传承才能更好创
新。讲好中国故事，传播中国好声音，写好
中国字，是每个有担当的中国人的责任。
从小的一方面说，现在，青少年朋友

学习书法的热情很高，各种字帖、教材也
很多，但不可避免地出现良莠不齐、泥沙
俱下的状况；除此，系统性不够也是软肋
之一。特别是教育部《在中小学开展书法
教育的意见》和《中小学书法教育指导纲
要》发布之后，如何更好地贯彻这个“意
见”，成为焦点之一。这套书，充分凸显教
育部的“精神”，旨在帮助学生深刻理解
并掌握五种字体的基本结构及笔法。因此，它不仅适合
中小学广大师生使用，也是广大书法爱好者的向导。
作为上海市书法家协会副主席兼青少年书法委员

会会长，我有这个责任也有这个义务来做好这件事。
我是搞字模研究出身的，深知搞清汉字的间架结

构对于写好各体汉字的重要性，所以特别注重在体例
等编排上遵从循序渐进的原则：首先
对碑帖作简单的介绍，然后通过对基
本点画、偏旁部首、字体结构等筛选、
归类及技术处理后，选出碑帖中相应
的范字，配以米字格，通过范字，对用

笔特点、结字规律作更为详细的临习指导，最后对书法
形制作品的章法布局、款识用印作出创作指导。
为了使这套书融权威性、专业性、文献性和艺术性

于一体，全体编写人员放弃应酬，推辞笔会，减少鉴定，
静心读帖，精选碑帖，针对青少年读者群统筹安排出版
时间，克服种种阻碍。主创人员多次前往西安碑林、曲
阜孔庙实地拜谒汉碑，还去西泠印社凭吊先贤，又赴台
北一睹《孙过庭书谱》真迹，无数次地去图书馆、博物
馆、美术馆等处所查核资料，考证校注……
这些年来，我把极大的精力投入于青少年书法教

育和活动中去，不仅深入大中小学生中去面对面地辅
导，还用自己多年的积蓄，成立艺术基金、设立“上海市
青少年书法艺术奖”、赞助全国首届“‘沈尹默杯’青少
年书法大赛”等等。我并不反对有的书法家沾沾自喜于
“每尺多少万”，但我更看重自己为青少年书法爱好者
力所能及贡献出的一点点力量，并且认为这是一个书
法家回馈社会最好的方法之一。
习近平同志指出：“文化自信是更基本、更深沉、更

持久的力量。”推动青少年书法事业的可持续发展，不
正是树立“文化自信”的重要途径吗？这其实也是我和

许多书法家们的共同愿
望。也许，我做不了鲁迅所
说的“俯首甘为孺子牛”，
但做到古人钱季重所说的
“饭饱甘为孺子牛”，想来
还是可能的吧。

听有声书
郑自华

! ! ! !退休以后，原以为有大把时间供
支配，可以狠狠地看电视了，谁知道年
纪大了，眼神不济，看电视总觉得累，
再说那些粗制滥造的电视剧，那些乱
哄哄的综艺节目，实在让人倒胃口。
于是朋友推荐我听某新媒体的有

声书。听电台说书，那是久违的往事
了，上个世纪八十年代初，王刚的《夜
幕下的哈尔滨》席卷半个中国，有 #$%

家电台播出这部评书，听众超过 &亿。
我也加入了收听大军，即使这样，由于
种种原因，没有将故
事收听完整，心里窝
火得很。我向朋友说
了这段经历，朋友说，
那是老皇历了，现在
的听书和那时不可同日而语，保证你
一听忘不了。于是我在手机和电脑上
下载了某新媒体的 '((，我选择了《安
娜·卡列尼娜》。当传来“幸福的家庭都
是相似的，不幸的家庭各有各的不幸”
时，我立马产生了亲切感。
我一直喜欢世界名著，在青年时

代我看了不少这类书籍，由于当时的
特定环境，有些书残缺不全，给阅读带
来了很大困难。曾经发誓有机会一定
重读经典，谁知现在阅读环境好了，人
心却极其浮躁，重读经典的愿望一直
没有实现。现在有人读书给我听，那是
求之不得的大好事啊。由于有了演播

者的再创造，加进
了演播者个人的

感情和理解，
当时一些耳熟能
详的细节，现在通过演播者的声音魅力，
简直就是一种极大的享受。于是又陆续
听了《复活》《飘》《红与黑》，还准备听《嘉
莉妹妹》《简爱》《茶花女》。有声书有各种
播讲版本，有单档，有男女双档，我喜欢
有激情的演播。听有声书，是利用碎片化
的最好选择，将收听节目下载，那就更方
便了，洗衣、做饭、开车、坐地铁、睡觉前，
戴上耳塞，听上一段，听到精彩之处，或

者没有听明白的，可以
回放，反复听，有的时
候，还拿了书对照。每听
完一本书，再看根据名
著改编的电影，感觉完

全不一样。听有声书，还有一个很大的好
处，就是可以互动，有声书也用上了“弹
幕”。我原来是很讨厌弹幕的，在一些综
艺节目上，只见荧屏上川流不息的弹幕，
不仅画面难看，影响观看效果，而且根本
就看不清什么内容。可是有声书的弹幕，
不影响收听，听众通过弹幕可以点赞、讨
论，了解一点花絮，当然也可以吐槽。

现在，有声书的 '(( 有上百个之
多，有免费的，也有付费的，所播经典中
除了外国的，也有中国的，其他诸如时事
点评、职场攻略、麻辣点评等无奇不有。
在有声书里，只有想不到，没有做不到。
有声书，没有等候的焦虑，也不会有漏听
的失望。
有声书，我生活中的好伙伴！

!!!景视微言

任向阳

西林禅鱼

! ! ! !阿弟惬意极了———游近的锦鲤
任由他轻轻地抚摩，最大的那条有
一尺半长，鱼背又湿又滑、又嫰又
柔、又细又光，感觉十分开心。密集
的锦鲤泼辣辣地簇成密不透风的鱼
阵，用尽可能大的劲道扇动水面，兴
奋地接受着悟端法师和阿弟的轻
抚。人在鱼身边，鱼全然无有忧惧，
把人当作可触可碰的朋友，欢欢喜
喜地抢食，落落大方地被捋。它们要
尽最大努力，挤到两人身边。也许，
被捋到的那条鱼只是喜鱼人的即兴
选择，不过对于被捋、被撸、被摩挲
的鱼来说，或许是美好感觉的重温，
或许是刻骨铭心的柔情，或许是兴
奋无比的触动。于是，这 #$多平方
米的包括桥下的水面上，被四众弟
子放生护养的鱼们，就怀着欢喜心
抖抖擞擞地争相游来，享受这轻柔
爽滑的爱抚。
不过，此刻的鱼们好像比平时

更为激情迸发，更为欢欣鼓舞———
阿弟晓得了，是悟端法师站在崇恩
池放生桥上的“阿弥陀佛”声，引得
锦鲤奋勇前游，喜乐来会。再看悟
端，这位松江西林寺的住持，正以端

庄而慈爱的神情，像抚育自己的近
身弟子一样，轻轻地摩挲与他亲热
的鱼儿，不时地续撒些鱼食。阿弟觉
得，悟端法师中气十足，他刚才在桥
上面呼喝的“阿弥陀佛”，浑圆而又
响亮，全不似平时在大殿内的“阿)

弥)陀)佛)”声那么徐缓、平缓、柔
缓；也不像作为梵呗演唱家的悟端
大和尚唱诵梵呗时那么具有真假声
交替的细腻运腔。或许，用喝令般的

声腔，更能起到号令的作用，更能激
奋鱼儿的禅性。这些纷纷游向下沉
了两步的亲水石阶的锦鲤，肯定是
听懂了悟端法师的开示：呼叫是进
食的良机，也是报恩的第一时机，不
妨以与人亲热来怡人之情，来报人
之恩。正是：
一声阿弥陀佛，三百锦鳞激涌，

涵养如水性情，逸奔欢喜情衷。
阿弟觉得，在历史文脉上，西林

寺不仅有初建于南宋咸淳元年

（#!"*年）的七层八面的崇恩塔（后
屡次重建，塔名改为圆应塔），不仅
有在 #++!年修缮宝塔时发现的佛
像、玉雕、碑刻等 "$$多件文物珍
宝，这些都是镇院之宝；更可贵的
是，作为当家人的住持，在继承前缘
的基础上广开法源，历经十多年来
精心培育，使西林寺“崇尚道德，恩
泽众生”的崇恩文化品牌形成系
列，这些鳞辉锦灿的锦鲤，已成为
崇恩系列的书院、慈善基金、书画
院、佛学会考、报刊、法苑、禅茶、网
站、念佛会等等弘法利生品牌的极
好伙伴。鱼池虽小，但阿弟很喜欢
这些禅意在身的崇恩鱼，这是住持
践行“人间佛教”理念而开辟的好
景观，它们不但为西林寺增添了水
波兴起的活力，也为众生增持慈悲
善念提供了活泼生动的交流机
会———听得懂经文和梵呗的人可能
有限，但是喜欢观鱼的人肯定很多。

人鱼相亲，在
庄严的场合有轻松
的机会，也许，这就
是生活中的禅，或
者是禅的生活。
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! ! ! !认识一位做记者的女
孩，因工作上常有接触，她
又与女儿年龄相仿，就一
直叫我叔叔。日前碰到女
孩，闲谈之中问及她的终
身大事，女孩一脸无辜：父
母催得急，我也急
呀，可不是对不上
眼缘，便是无共同
语言。其实我要求
并不高，我们几个
闺蜜也常说，对方
至少会改标题吧！

女孩走了，我
却陷入了沉思。找
一个对象，对方至
少会改标题———这
一要求对做记者的
女孩来说，你说高
吗？确实不高。但倘
若换一个角度，在
我们过来人或女孩
父母看来，这一要求委实
也不低。

事实上人到中年，对
家有儿女特别是生了女儿
的父母来说，女儿的终身
大事，真的就像揣了一件

精美的冰雕艺术品———虽
百般欣赏舍不得易手，但
也十分明白若一味捧在手
里，结果只会消蚀融化，艺
术变成一块普通的冰，且
最终极可能成为一摊水

的。亦因此，那些宣
称女儿的婚姻全由
女儿作主的父母，
不是不到黄河，便
是缺少心肝，且注
定是与女儿缺乏沟
通对话能力的。

环顾周边，大
龄或准大龄剩女增
多已成为一种社会
现象。“皇帝不急太
监急”，更像身为中
年的父母既身不由
己又全力以赴的一
道鸿门宴。相亲大
会上候选丈母娘数

倍于候选新娘，亲朋聚会
上敬酒拱手，百般求助介
绍“漏网之男”等等，皆是
屡见不鲜的风景。而支撑
这一风景的除了“男大当
婚女大当嫁”的压力，除了

“洞房花烛夜可惜隔壁”的
焦灼，更有过来人“婚姻就
是居家过日子”的彻悟。于
是乎“皇帝”成了备受数
落、屡遭盘诘的丫头，“太
监”像煞时时追杀、不达目
的誓不罢休的捕快。
其实平心而论，很多

的时候“皇帝不急”也不能
只怪了“皇帝们”。自我意
识、人生价值的提升和张
扬是其一，物质条件、生活
能力的改善与增强是其
二，网络天空、虚拟世界的
热闹与丰富亦是其三。所
以对不少类似于“至少会
改标题”的“皇帝们”来说，
其实还有一句潜台词：“一
个人过得也蛮好，对不上
眼缘、没有共同语言，干吗
要嫁？”一方面是物质条件
充裕后，对财产、收入、工
作单位等硬件的不再过
于苛求；另一方面是随着
物质条件的充裕，对修
养、爱好、共同语言等软
件的更加不肯造次，你能
说“皇帝们”有错吗？
想起了二十多年前发

生在邻居家里的一个故
事：邻家女孩领着男朋友
第一次上门，准岳父倒是
个开明之士，既不问男方
的家庭条件，也不问男孩
的工作单位，甫坐定第一
句便是：你会喝酒吗？男孩
腼腆地摇摇头；接着又问
一句：你会抽烟吗？男孩紧
张地摆摆手。男孩刚出门，
父亲就对女儿下了最后通
牒：既不会喝酒又不会抽

烟，没有一点社交能力，这
样的男人怎么做女婿？
这个可以视作笑话看

的故事虽有点极端，但细
想起来与“至少会改标题”
亦可作异曲同工之思。
二十多年前一个注重

社交能力的准岳父，要求
未来女婿会喝点酒、抽点
烟，这要求高吗？但对既不
会喝酒又不喜抽烟
的男孩来说，这端
的是吃药和畏途。
同样对做记者的女
孩来说，能找一个
会改标题的对象，初一听
要求并不高，可往深处里
想，如此男孩也实属凤毛
麟角。为何？会改标题起
码得有相同的学历、差不
多的专业和修养，或者更
是从事同类的职业，否则
一个农民工或蓝领一天到
晚去学劳什子的改标题干
什么？
其实会抽烟喝酒和会

改标题，都陷入了一个同
样的误区，那就是都注重
了表征，太在乎了细枝末

节。眼缘也好，共同语言
也罢，找一个男孩最重要
的是什么？最重要的是有
一份能够担当的责任心，
有分得清是非的价值观，
当然对我们生有女儿的
父母来说，同样重要的还
有对女孩的关心、体贴和
呵护。谈恋爱是如此，奔
着居家过日子去的婚姻

更应如此。
刚看到的一个

段子，说的是一个
男孩骑了一辆二手
的摩托车追女孩，

一直追了五个月。这天他开
了家里的宝马 ,-$去接女
孩，女孩一出单位大门看见
男孩倚在宝马旁，二话不
说拉过男孩：那么贵的车
你靠着干什么，弄坏了我
们赔不起。男孩愣怔了片
刻，随即扯过女孩：走，我
们登记去！
尽管是段子，但我相

信这世界上，爱情和婚姻
能两全其美的还是有的。
关键在于你有一把怎样的
尺子，用什么样的标准。

成功是一种定力
安 谅

明人明言微语录! ! ! !别人绑架我们
的肉体时，我们的
反应总是那么剧
烈，而自己绑架别
人的思想时，又显
得那么自然而然。
自我设定了一些规制，去寻找所谓成功的路径，是

一种盲人摸象，也是另一种自我圈禁。
很多成功，不会没有一点规律，也不能太在乎规

律，在规律与非规律间摸索前行。
成功有共性，但一定也会有差异。个性中不忘共

性，共性中也得对个性时刻牢记。
起步时就先不舍所谓的安全感，最终也把握不住

真正的成就和归属感。
成功是一种定力，拥有这种定力，哪怕花枝垂委于

地，哪怕草木暂时的萎靡，终会支撑一片傲人的天地。
规律是在行进之中摸索出的，起步时设定的规律，

只是一种虚拟。


